

14-4x6 28-1-98 P. 1c
los bitácoras noticias

Historia de Curicó

DE EY42

Por Sergio Martínez Baeza, de la Academia Chilena de la Historia

El Honorable Concejo Municipal de Curicó ha patrocinado la reedición de la conocida obra en dos tomos

de René León Echaiz, titulada "Historia de Curicó" (Ediciones Alfaomega, 1997), que ya se hacía difícil conseguir y que resulta indispensable para quien desee adentrarse en el conocimiento del pasado de esa región.

René León Echaiz nació en Curicó en 1914, se recibió de abogado muy joven, fue diputado por la zona en 1941, reelecto en 1945, y llegó a ocupar la Intendencia de Curicó entre 1960 y 1963. Fue, además, un prolífico escritor. Entre sus primeras obras está "La mujer ante el delito y el derecho penal", "Evolución de los partidos políticos chilenos", "Interpretación histórica del huaso chileno", "El costino chileno", "Romanero de la zona central" y el primer tomo de su "Historia de Curicó", publicado en 1952, que comprende la que él llama la Era Colonial. En 1963 se traslada a Santiago. Le precede su prestigio de escritor ameno e historiador serio y documentado. Ingresó a la Academia Chilena de la Historia en 1968, con un estudio sobre "El paso de Freire por el Planchón" y continuó escribiendo.

Pronto aparecen sus biografías noveladas de Francisco Villota y del bandido José Manuel Neira, ambos vigorosos luchadores de la Independencia, nativos de su región de Curicó. También, su novela "Mientras corre el río", ambientada en la bella comarca de Mataquito; el segundo tomo de su "Historia de Curicó", la "Era Republicana", "El toqui Lautaro", "Ñuñohue" y su "Historia de Santiago" en dos volúmenes. En 1974 es elegido Presidente de la Sociedad Chilena de Historia y Geografía y, cuando está en la cúspide de su carrera, en plena posesión de sus facultades,

en el pleno ejercicio de sus honrosos cargos, la muerte repentina le sorprende el 21 de agosto de 1976, a los 62 años, cuando

mucho podía esperarse de su talento y laboriosidad.

Su "Historia de Curicó", la mayor de sus obras, le demandó largos años de investigación. En su primera parte hace una prolija descripción geográfica de la zona, informa sobre primitivos asentamientos humanos con más de 10.000 años de antigüedad, menciona encomiendas, doctrinas, parroquias, conventos, pueblos de indios, distribución de la propiedad rural, organización cívica y milicias, evolución de la vida social, surgimiento de villas y articulación de españoles, criollos, indios, mestizos, mulatos y negros en el territorio. La segunda parte, que comprende el período entre 1810 y 1967, narra la evolución de la región desde las primeras celebraciones del 18 de septiembre, la Patria Vieja, la Reconquista Española, las campañas de la Patria Nueva, la Guerra a Muerte con sus protagonistas Benavides y Pincheira, naufragios en la costa curicana, etc. Especial mención merecen los capítulos que se refieren a la evolución social y al desarrollo económico entre 1837 y 1865, con el mejoramiento urbano y rural consiguiente, así como los anexos con nóminas de Gobernadores, Intendentes, tanto de Curicó como de Vichuquén y Mataquito, y de los Alcaldes de las comunas de Curicó, Romeral, Teno y Rauco, más los nombres de quienes han tenido la representación parlamentaria de la zona, entre 1811 y 1969.

Fue ésta la obra mejor lograda de René León Echaiz, "el más fecundo y sazornado fruto de su huerto intelectual", al decir de uno de sus críticos.

Por eso celebramos su reciente reedición.

Historia de Curicó [artículo] Sergio Martínez Baeza.

Libros y documentos

AUTORÍA

Martínez Baeza, Sergio, 1930-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Historia de Curicó [artículo] Sergio Martínez Baeza.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile